
زكاة الفطر .. بين القيمة والإطعام

صدقة الفطر أو زكاة الفطر فريضة عند جمهور أهل العلم وقد ثبتت بأحاديث كثيرة عن رسول الله صلى الله عليه وسلم منها: حديث ابن عمر
قال: )فرض رسول الله صلى الله عليه وسلم زكاة الفطر صاعاً من تمر أو صاعاً من شعير على العبد والحر والذكر والأنثى والصغير والكبير من

المسلمين وأمر بها أن تؤدى قبل خروج الناس إلى الصلاة( رواه البخاري ومسلم. وعن أبي سعيد الخدري رضي الله عنه قال:
)كنا نعطيهما في زمان النبي صلى الله عليه وسلم صاعاً من طعام أو صاعاً من تمر أو صاعاً من شعير أو صاعاً من زبيب فلما جاء معاوية

وجاءت السمراء – أي القمح الشامي – قال: أرى مداً من هذه يعدل مدين( رواه البخاري.

حكمة مشروعيتها
مِ أن زكاة الفطر تطهير وتنقية للصائم مما اقترفه في صيامه من اللغو: وهو الكلام الباطل

كَ مما ذكره بعض أهل العلم من الحِ
الذي لا فائدة فيه، أو الرفث: وهو ما قبح وساء من الكلام. قال وكيع بن الجراح: زكاة الفطر لشهر رمضان كسجدة السهو
للصلاة، تجبر نقصان الصوم كما يجبر السجود نقصان الصلاة، وقال الشيخ ولي الله الدهلوي: “وإنما وقتت بعيد الفطر

: منها أنها تكمل كونه من شعائر الله، وأن فيها طهرة للصائمين وتكميلاً لصومهم بمنزلة السنن الرواتب في
نٍ
لمعا

الصلاة”]1[. وكذلك فإنها من شكر الله عز وجل على إتمام الشهر، ونعمة إكمال الصيام. وكذلك ما فيها من إشاعة المحبة،
وبث السرور بين الناس، وخاصة المساكين، فالعيد يوم فرح وسرور، فاقتضت حكمة الشارع أن يفرض للمسكين في يوم العيد

ه عن السؤال، ويغنيه عن الحاجة، وقد روي في الحديث قوله صلى الله عليه وسلم: )أغنوهم عن الطواف هذا اليوم( رواه الحاكم ما يعفّ
والدارقطني وغيرهما]2[.

من تجب عليه زكاة الفطر
شرط وجوب زكاة الفطر أمران: أولهما الإسلام وثانيهما أن يكون عند المسلم ليلة العيد ما يزيد عن قوته وقوت عياله، ولذا لا
يشترط لوجوبها ملك النصاب على قول جمهور العلماء. وبناءً على ذلك تجب زكاة الفطر على كل مسلم حضر رمضان صغيراً
كان أو كبيراً، ذكراً كان أو أنثى، صحيحاً أو مريضاً، مقيماً أو مسافراً، صام أم لم يصم، ومما يدل على ذلك أن النصوص التي

أوجبت زكاة الفطر جاءت عامة مطلقة وورد فيها الأنثى ومن المعلوم أن من الإناث من لا تصوم كل رمضان إما للحيض وإما
للنفاس وإما أن تكون حاملاً أو مرضعاً، وورد فيها الصغير والكبير، والصغير لفظ عام يشمل كل صغير حتى الرضيع ومن

المعلوم أن الصيام ليس بواجب على الصغار وإن صاموا قبل منهم، وكذلك الكبير فمن المعلوم أن من الكبار من لا يطيق
يْرٌ  وا خَ ومُ أَنْ تَصُ يْرٌ لَهُ وَ  وَ خَ يْرًا فَهُ  عَ خَ وَّ نْ تَطَ  فَمَ

ينٍ
 كِ سْ امُ مِ عَ يَةٌ طَ دْ ونَهُ فِ يقُ ينَ يُطِ ذِ

لَى الَّ عَ الصيام بسبب الهرم كما قال تعالى }وَ
{ )البقرة :184(. وكذلك فقد يكون من الكبار من هو مريض أو مسافر لا يلزمه الصوم كما قال تعالى ونَ لَمُ تُمْ تَعْ نْ كُنْ

إِ
لَكُمْ 

رَ{ )البقرة: 184(. نْ أَيَّامٍ أُخَ ةٌ مِ دَّ عِ
 فَ

رٍ
 فَ لَى سَ ا أَوْ عَ يضً

رِ
 كُمْ مَ نْ نْ كَانَ مِ }فَمَ

زكاة الفطر
ل، حيث لم يقل: )من أفطر ومما يؤيد ذلك “أن النبي صلى الله عليه وسلم أمر الصحابة رضوان الله عليهم أن يُخرجوا زكاة الفطر، ولم يفصِّ

شيئاً من رمضان فلا زكاة عليه( ، ولم يقل: )من كان شيخاً كبيراً فأفطر فلا زكاة عليه( ، والأصل في المطلق أن يبقى على
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إطلاقه”]3[. وأما ما نقل عن بعض الفقهاء من أن زكاة الفطر واجبة على من صام رمضان فقط لأنه ورد في الحديث: )فرض
رسول الله صلى الله عليه وسلم زكاة الفطر طهرةً للصائم من اللغو والرفث، وطعمةً للمساكين( ، فقد أجاب عن ذلك الإمام النووي بقوله:

“وتعلق من لم يوجبها أنها تطهير والصبي ليس محتاجاً إلى التطهير لعدم الإثم، وأجاب الجمهور عن هذا بأن التعليل بالتطهير
لغالب الناس، ولا يمتنع ألا يوجد التطهير من الذنب، كما أنها تجب على من لا ذنب له، كصالح محقق الصلاح، وككافر أسلم

قبل غروب الشمس بلحظة، فإنها تجب عليه مع عدم الإثم”]4[]5[

بين القيمة والإطعام
أما عن مقدار  زكاة الفطر  وهل يجوز إخراجها نقدا أم يجب أن نخرجها من الحبوب فيقول العلامة فضيلة الدكتور يوسف

القرضاوي -حفظه الله-: “أن النبي

صلى الله عليه وسلم لما فرض زكاة الفطر من الأطعمة السائدة في بيئته وعصره إنما اراد بذلك التيسير على الناس ورفع الحرج عنهم فقد
كثر الناس لا يكاد يوجد عنده منها إلا القليل أو لا يوجد عنده منها شيء كانت النقود الفضية أو الذهبية عزيزة عند العرب وأ

وكان الفقراء والمساكين في حاجة إلى الطعام من البر أو التمر أو الزبيب أو الإقط، لهذا كان إخراج الطعام أيسر على المعطي
وأنفع للآخذ ولقصد التيسير أجاز لأصحاب الإبل والغنم أن يخرجوا )الإقط( وهو اللبن المجفف المنزوع زبده فكل إنسان

يخرج من الميسور لديه. ثم إن القدرة الشرائية للنقود تتغير من زمن لآخر ومن بلد لآخر ومن مال لآخر فلو قدر الواجب في زكاة
الفطر بالنقود لكان قابلاً للارتفاع والانخفاض حسب قدرة النقود على حين يمثل الصاع من الطعام إشباع حاجة بشرية

محددة لا تختلف فإذا جعل الصاع هو الأصل في التقدير فإن هذا أقرب إلى العدل وأبعد عن التقلب “.

زكاة الفطر .. تعطى قيمة مادية أو طعام؟
ويقول فضيلة الشيخ الدكتور حسام الدين عفانة –حفظه الله-: جمهور الفقهاء المالكية والشافعية والحنابلة يرون وجوب

إخراج الأعيان في صدقة الفطر كالتمر والشعير والزبيب أو من غالب قوت الناس ولا يجيزون إخراج القيمة أي إخراج النقود.
ومذهب الحنفية جواز إخراج القيمة ونقل هذا القول عن جماعة من أهل العلم منهم الحسن البصري وعمر بن عبد العزيز
: إن الأصل في الصدقة المال والثوري ونقل عن جماعة من الصحابة أيضاً وهذا هو القول الراجح إن شاء الله لما يلي: أولاً

(. والمال في الأصل ما يملك من الذهب والفضة وأطلق على ما يقتنى من الأعيان ةً قَ دَ مْ صَ
هِ
الِ وَ نْ أَمْ ذْ مِ لقوله تعالى: )خُ

: إن أخذ مجازاً وبيان رسول الله صلى الله عليه وسلم المنصوص عليه إنما هو للتيسير ورفع الحرج لا لتقييد الواجب وحصر المقصود. ثانياً
القيمة في الزكاة ثابت عن الرسول صلى الله عليه وسلم وعن جماعة من الصحابة فمن ذلك ما ورد عن طاووس قال معاذ باليمن: ائتوني

بعرض ثياب آخذه منكم مكان الذرة والشعير فإنه أهون عليكم وخير للمهاجرين بالمدينة. رواه يحيى بن آدم في كتاب الخراج.
وقد عنون الإمام البخاري في صحيحه فقال: باب العرض في الزكاة وذكر الأثر عن معاذ ونصه )وقال طاووس: قال معاذ رضي

الله عنه لأهل اليمن ائتوني بعرض ثياب خميص أو لبيس في الصدقة مكان الشعير والذرة أهون عليكم وخير لأصحاب رسول
الله صلى الله عليه وسلم بالمدينة( واحتجاج البخاري بهذا يدل على قوة الخبر عنده كما قال الحافظ بن حجر في فتح الباري 4/ 54. ونقل

الحافظ عن ابن رشيد قال: وافق البخاري في هذه المسألة الحنفية مع كثرة مخالفته لهم لكن قاده إلى ذلك الدليل. وفعل
: إن النبي صلى الله عليه وسلم غاير بين القدر الواجب من الأعيان معاذ مع إقرار النبي صلى الله عليه وسلم على ذلك يدل على جوازه ومشروعيته. ثالثاً

كثر ثمناً في المنصوص عليها مع تساويها في كفاية الحاجة فجعل من التمر والشعير صاعاً ومن البر نصف صاع وذلك لكونه أ
عصره فدل على أنه عليه الصلاة والسلام اعتبر القيمة. ورواية نصف الصاع من البر ثبتت عن الرسول صلى الله عليه وسلم من طرق كثيرة ولا

: إن المقصود من صدقة الفطر إغناء الفقراء وسد حاجتهم وهذا المقصود يسلم ضعفها كما قال بعض المحدثين. رابعاً
كثر بكثير من نفع القمح أو الأرز لهم ولأن كثر من تحققه بالأعيان وخاصة في زماننا هذا لأن نفع النقود للفقراء أ يتحقق بالنقود أ

الفقير يستطيع بالمال أن يقضي حاجاته وحاجات أولاده وأسرته ومن المشاهد في بعض بلاد المسلمين أن الفقراء يبيعون
الأعيان )القمح والأرز( إلى التجار بأبخس الأثمان نظراً لحاجتهم إلى النقود]6[. وهناك أدلة أخرى كثيرة تدل على رجحان

مذهب الحنفية القائلين بجواز إخراج القيمة في صدقة الفطر ومن أراد الاستزادة فليراجع كتاب الإمام المحدث أحمد بن
محمد الغماري بعنوان )تحقيق الآمال في إخراج زكاة الفطر بالمال(.
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